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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Motín en Tribunal Electoral; en vilo, la Presidencia 
Tres de los cinco magistrados exigen la renuncia de Reyes Rodríguez; esté no acepta y 
pide un plazo para decidir si dimite 
 

 
México y EU pactan vigilar las inversiones 
Impulsan intercambio de información 
 

 
Acorralan en Trife a Reyes 
Presionan 3 Magistrados 
 

 
AMLO prevé acuerdo para no desligar a la Guardia de la Defensa 
Reformas. Revela que Alcalde amara ya el trato con la oposición y que adelantará las 
iniciativas judicial y electoral a febrero; priistas, panistas y naranjas niegan todo 
 

 
Maduro convoca al “combate” en la pugna con Guyana 
Repudia intrusión de EU en el diferendo por Esequibo 
 

 
Acuerdan EU y México mayor vigilancia a inversiones 
Cooperación. Se privilegiará la seguridad nacional en la IED mediante un grupo de 
trabajo bilateral 
 

 
Inflación rebota en noviembre y rompe tendencia a la baja acumulada en el año 
Aumenta 0.64% en el mes y se ubica en 4.32% anualizado 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Reunión de alto nivel: Con grupo especial, combatirán fentanilo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/reunion-de-alto-nivel-con-grupo-especial-
combatiran-fentanilo/1624160 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se reunió ayer con 
la secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, con quien pactó 
reforzar la lucha contra el tráfico ilícito de fentanilo. El encuentro se 
desarrolló en Palacio Nacional, a unas horas de que la funcionaria 
estadunidense anunció medidas en contra de la organización criminal de 
los Beltrán Leyva, cártel de la droga dedicado por más de 20 años al tráfico 
de cocaína hacia la Unión Americana y que, en los últimos tiempos, según 
reportes de inteligencia, decidió incursionar también en la venta ilegal de 
fentanilo, sustancia que cobra la vida de miles de estadunidenses cada año. 
La visita de Yellen a México y su encuentro con López Obrador se dio 
también en el marco del lanzamiento de un grupo especial por parte del 
gobierno de la administración de Joe Biden para combatir el tráfico ilícito 
de esa droga y sus redes financieras en la región. De acuerdo con lo señalado 
por López Obrador, él encabezó el encuentro con la secretaria del Tesoro en 
los primeros momentos y posteriormente el titular de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, se hizo cargo de los trabajos entre ambas delegaciones. 
 
AMLO prevé acuerdo para no desligar a la Guardia de la Defensa  
https://www.milenio.com/politica/presentaran-iniciativa-guardia-nacional-sedena-sigan-
trabajando 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador informó 
que prevé presentar antes de que acabe el año una nueva iniciativa para 
que la Secretaría de la Defensa (Sedena) mantenga la administración de la 
Guardia Nacional, pues, aseguró, hay consenso con la oposición para 
aprobar la propuesta. López Obrador explicó que la secretaria de 
Gobernación, Luisa María Alcalde, le informó que se llegó a un acuerdo con 
la oposición para que la Sedena administre a la Guardia y así mantenga su 
disciplina y profesionalismo.  
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Aunque dijo que se debe hacer sin prisa, mencionó que deberá aprobarse 
la propuesta antes de que acabe el año, porque el primero de enero de 2024 
la administración de la Guardia Nacional tendrá que regresar a la Secretaría 
de Seguridad. El Presidente que anunció será en febrero de 2024 cuando 
envíe las iniciativas de reforma al Poder Judicial y en materia electoral.  
En la mañanera, el mandatario evitó vincular esta decisión con la “muerte” 
del bloque de contención de la oposición al señalar que respeta “las 
decisiones que se tomen en los partidos”.  
“Nosotros tenemos ya un plan para que las iniciativas que voy a enviar se 
presenten en febrero. Sí, puede ser que la de la Guardia antes, pero el plan 
integral para que el pueblo elija a jueces, magistrados y ministros, toda la 
reforma al Poder Judicial y la electoral, para febrero; la de la Guardia quiero 
ver qué va a suceder en estos días”, detalló. 
 
Se dobla MC; AMLO acelera  
https://www.reforma.com/se-dobla-mc-amlo-acelera/ar2723661?v=3 
Luego de que el líder de MC, Dante Delgado, anunció que su bancada se 
apartaba del bloque opositor en el Senado, AMLO se frotó las manos y ayer 
anunció que adelantará la presentación de las iniciativas de reforma de su 
llamado Plan C. 
 
Pactan México y EU frenar el flujo de recursos ilícitos  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/08/economia/021n1eco 
México y Estados Unidos firmaron un memorando de intención, que pone 
la primera piedra tangible, para generar mecanismos de cooperación que 
detengan el flujo de dinero de actividades ilícitas hacia los sistemas 
financieros de ambos países, anunciaron Janet Yellen, secretaria del Tesoro 
de Estados Unidos, y Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda. 
Nos reunimos para hablar sobre los pagos transfronterizos y darle la 
bienvenida a la posibilidad de tener conectividad entre ambas naciones en 
cuanto a los sistemas de pago, con el fin de fortalecer el control de las 
inversiones para proteger la seguridad nacional, afirmó Yellen. 
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Ante la declaración previa de la funcionaria estadunidense de que el 
narcotráfico genera cada año 100 mil millones de dólares que fluyen por su 
sistema financiero, Ramírez de la O destacó que están en una primera etapa 
de este diálogo constructivo para el intercambio de información, con el 
objeto no sólo de detectar el origen de las inversiones extranorteamericanas 
en ambos países, sino también la trazabilidad. 
 
A más de 43 mil mdp asciende el monto de recursos ilícitos 
generados en México: UIF  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/a-mas-de-43-mil-mdp-asciende-el-monto-de-
recursos-ilicitos-generados-en-mexico-uif/ 
El volumen de recursos ilícitos generados en México de 2019 a 2021 ascendió 
a un monto aproximado de 43 mil 943 millones 618 mil 28 pesos, revelan 
datos de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP). En el documento Evaluación Nacional 
de Riesgos 2023 que la SHCP presentó a la secretaria del departamento del 
Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, durante su visita a México se destaca 
también que la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales 
propone la creación de un “Protocolo de Actuación UIF-INE-FISEL”, que 
debe ser contemplado como una acción inmediata que conlleve a prevenir 
el financiamiento ilícito en el ejercicio de la política.  
Respecto a la estimación de los recursos ilícitos, se tomaron como base las 
21 categorías de delitos graves que el Grupo de Acción Financiera (GAFI) 
marca como delitos determinantes de lavado de dinero. 
 
Se 'come' deuda fondo de estados  
https://www.reforma.com/se-come-deuda-fondo-de-estados/ar2723515?v=2 
Parte de los recursos del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las 
Entidades Federativas (FEIEF) se destinan al pago de la deuda que se ha 
emitido para fortalecerlo, lo que eventualmente puede convertirse en un 
riesgo para los estados, según expertos. 
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Empresarios piden a AMLO analizar a detalle reducción de 
jornada laboral  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/empresarios-piden-a-amlo-analizar-a-detalle-
reduccion-de-jornada-laboral/ 
Los líderes empresariales de las 59 empresas más importantes del país 
pidieron al presidente Andrés Manuel López Obrador analizar la iniciativa de 
reforma que se discute en el Congreso para disminuir de 48 a 40 horas 
semanales la jornada laboral, porque consideraron que no puede aprobarse 
por decreto o por una ocurrencia. Al salir de la comida que tuvieron los 
hombres y mujeres de negocios con el Mandatario, en el museo Kaluz, 
frente a la Alameda en el Centro Histórico de la Ciudad de México, el 
presidente del Consejo Mexicano de Negocios, Rolando Vega Sáenz, dijo 
que "se platicó (sobre la iniciativa) obviamente es una iniciativa que tiene 
que estudiarse muy a fondo que no es una cosa que pueda decidirse nada 
más por decreto o por una ocurrencia”.  
Añadió que “tiene pros y tiene contras y yo creo, quedamos en poder 
estudiar el detalle, es muy importante la creación de empleos, la creación 
de empleos formales. Continuar con la productividad, que una iniciativa de 
estas podría ir al revés, hay ejemplos en dos países inclusive desarrollados 
que tienen la jornada 40 horas que actualmente no son competitivos”, dijo. 
 
INE avala formato para tres debates presidenciales; habrá 
preguntas abiertas de ciudadanos  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ine-avala-formato-para-tres-debates-
presidenciales-habra-preguntas-abiertas-de-ciudadanos/ 
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó los tres 
formatos que se emplearán en los debates que sostendrán las candidatas y 
candidatos a la Presidencia de la República, en donde contempla 
ciudadanos puedan realizar preguntas de forma directa o presencial y en 
redes sociales a los aspirantes presidenciales. “El documento que se está 
presentando constituye la esencia de los debates, son los formatos con los 
cuales las candidaturas habrán de presentar y contrarrestar las diversas 
formas en las que se plantean resolver las diversas problemáticas de nuestro 
país de acuerdo con los temas propuestos; además, contienen dinámicas 
con las cuales se busca exposición y el contraste de ideas”. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/empresarios-piden-a-amlo-analizar-a-detalle-reduccion-de-jornada-laboral/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/empresarios-piden-a-amlo-analizar-a-detalle-reduccion-de-jornada-laboral/
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ine-avala-formato-para-tres-debates-presidenciales-habra-preguntas-abiertas-de-ciudadanos/
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ine-avala-formato-para-tres-debates-presidenciales-habra-preguntas-abiertas-de-ciudadanos/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Aseveró en la sesión extraordinaria la consejera Carla Humphrey, quien 
expuso que estos formatos serán la esencia de cada uno de los debates, 
mismos que deberán incluir temas como: seguridad, economía y empleo, 
combate a la corrupción y transparencia, salud y educación, pobreza y 
violencia contra las mujeres. 
 
Acusan daño intencionado a TEPJF  
https://www.reforma.com/acusan-dano-intencionado-a-tepjf/ar2723623?v=3 
Legisladores del PAN, MC y del Grupo Plural lamentaron la controversia en 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) al acusar a 
la Cuarta Transformación de intentar desestabilizar el proceso electoral de 
2024. 
 
Se amotinan contra presidente del TEPJF; acusan imposición y 
falta de confianza  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-amotinan-contra-presidente-del-tepjf-acusan-
imposicion-y-falta-de-confianza/1624164 
Estalló la crisis en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), luego que tres magistraturas oficializaron su exigencia de renuncia 
al presidente de la Sala Superior, Reyes Rodríguez Mondragón. 
La magistrada Mónica Soto y los magistrados Felipe Fuentes y Felipe de la 
Mata externaron su pérdida de confianza sobre el liderazgo de Rodríguez 
Mondragón, debido a sus decisiones administrativas que no comparten, así 
como la falta de comunicación e imposición de decisiones. 
Ésta es la tercera ocasión en que un grupo de magistrados exige la renuncia 
del presidente en turno. Será el lunes cuando el magistrado presidente 
anuncie su decisión con respecto a la petición de sus compañeros. 
Durante la sesión pública de ayer por la tarde, enlistado como punto de la 
orden del día el tema de su renuncia, Rodríguez Mondragón dijo que no 
encontraba justificación alguna a la petición de renuncia de sus 
compañeros y que “cambios repentinos abonan a la incertidumbre y 
afectan las percepciones en torno a la capacidad institucional para 
garantizar la transmisión pacífica del poder público, como lo ha venido 
haciendo este Tribunal Electoral durante las últimas tres décadas”. 
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Avalan en comisiones dictamen de ratificación de Ernestina 
Godoy en Fiscalía de CdMx  
https://www.milenio.com/politica/congreso-cdmx-avala-dictamen-ratificacion-ernestina-
godoy-fiscalia 
Ciudad de México. - La Comisión de Administración y Procuración de 
Justicia del Congreso de la Ciudad de México. avaló el dictamen de 
ratificación de la fiscal capitalina, Ernestina Godoy, para permanecer cuatro 
años más en su cargo y subirá al pleno la próxima semana para su discusión 
En sesión vía zoom, las y los diputados locales aprobaron con 9 votos a favor, 
5 en contra y cero abstenciones el dictamen favorable a Ernestina Godoy. 
El dictamen falta por aprobarse en el pleno del Congreso de la Ciudad de 
México y se prevé que se discuta el miércoles de la siguiente semana. 
Para lograr la ratificación de Godoy por cuatro años más en el cargo, Morena 
y sus aliados necesitan la mayoría calificada, es decir dos terceras partes del 
Congreso local. Hasta el momento, Morena y sus aliados cuentan con 39 
legisladores afines y para lograr que Godoy permanezca en su cargo, cuatro 
años más, necesitan los votos de 44 legisladores.  
Los Grupos Parlamentarios del PRI, PAN, PRD y MC ya han adelantado su 
voto en contra de la ratificación de Ernestina Godoy en la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de México. Aníbal Cáñez, diputado del PAN, subió el 
tono de la discusión al criticar el dictamen realizado por la Comisión, lo que 
provocó el enojo de los legisladores morenistas. 
 
Escala conflicto por el Esequibo; Maduro convoca “al combate”  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/08/mundo/026n1mun 
Caracas. - El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, llamó ayer al pueblo 
al combate, a la máxima moral, a la máxima unión y a la denuncia pública, 
luego de que Estados Unidos manifestó su apoyo irrestricto a la soberanía 
de Guyana y anunció ejercicios aéreos militares en ese país, en medio del 
conflicto territorial por la región del Esequibo. “Tenemos que hacer respetar 
el país en unión nacional, en unión cívico-militar y repudiar a aquellos que 
se prestan a defender los intereses de la ExxonMobil de Guyana y del 
imperio gringo”, señaló el mandatario en alusión a las órdenes de captura 
contra al menos 10 líderes opositores que conspiraron contra la consulta del 
pasado domingo por esa zona. 
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Desde la casona cultural Aquiles Nazoa, en el estado de Miranda, el 
mandatario dirigió su llamado especialmente a la juventud, porque a 
ustedes les pertenece la Guayana Esequiba (como denomina a esta región) 
y todo el mapa, el cual presentó el martes pasado ya con la región 
anexionada al territorio venezolano. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/con-la-eleccion-en-puerta-el-
tribunal-se-parte/ 
A unos minutos de que empiece la final del campeonato, los abanderados y 
los auxiliares del VAR se amotinan contra el árbitro central y fuerzan su 
salida. Eso es más o menos lo que ocurrió ayer en el Tribunal Electoral. El 
pleno, incompleto porque el Senado no ha querido nombrar a dos 
magistrados, se dividió en tres que exigían la renuncia de su presidente 
contra dos que la rechazaban: el propio titular de la presidencia, Reyes 
Rodríguez Mondragón, y una magistrada. Ambos bandos denuncian 
presiones externas contra la vida interna del Tribunal. Los amotinados dicen 
que hay injerencia de la Suprema Corte y los otros acusan presiones desde 
Morena. Así está el órgano que debe calificar la elección presidencial de 
2024 en menos de 6 meses. El Poder Judicial dando un espectáculo de caos, 
conjuras, intrigas y disputas. Si la intención era darle la razón al presidente 
López Obrador y sus constantes descalificaciones, parece que lo están 
logrando. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1945 
Que a diferencia del Senado, donde los 13 legisladores de Movimiento 
Ciudadano encabezados por Clemente Castañeda pueden dar a Morena y 
aliados la mayoría calificada para aprobar reformas constitucionales y 
nombramientos como los de ministros de la Corte, la bancada naranja de 
Jorge Álvarez Máynez en la Cámara de Diputados está muy lejos de ser un 
factor determinante, pues con apenas 28 integrantes, poco abonarían a los 
273 de la coalición lopezobradorista, que requiere al menos 61 de la 
oposición para sumar los 334 votos que representan las dos terceras partes 
en el pleno. 
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Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-12-08/op261733?pc=102 
SIN DUDA resulta una buena noticia que René Gavira finalmente esté en 
manos de la justicia, para enfrentar las acusaciones por el mayor desfalco 
que se conoce en la 4T: el de Segalmex. El asunto, sin embargo, huele raro, 
muy raro. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
La aprehensión de Gavira y el lodazal en Segalmex  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-aprehension-de-gavira-y-el-
lodazal-en-segalmex/ 
Después de nueve meses evadido de la justicia, el extitular de 
Administración y Finanzas de Segalmex, René Gavira Segreste, fue 
aprehendido por la Fiscalía General de la República como principal 
responsable del desfalco que, según las cuentas de la Auditoría Superior de 
la Federación, rebasa los 12 mil millones de pesos. 
Gavira llegó al equipo de la denominada Cuarta Transformación durante la 
transición, cuando Ignacio Ovalle Fernández, el primer director de ese 
organismo, lo invitó a colaborar en el proyecto en agradecimiento por 
haberle contratado cursos de capacitación cuando, en tiempos de los 
gobiernos panistas, el amigo del presidente tenía dificultades financieras. 
Aunque Segalmex nació jurídica y financieramente hasta 2019, desde que 
Andrés Manuel López Obrador llegó al poder a finales del 2018 ya era un 
organismo operativo; el presidente se había comprometido con las 
comunidades más vulnerables a caminar rumbo a la autosuficiencia 
alimentaria, lo que se lograría a través de un programa de Precios de 
Garantía que les aseguraría a los pequeños y medianos productores un 
pago justo por sus mercancías. 
 
Carlos Marín 
AMLO se cree y oficializa chismes  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-y-la-peligrosa-
oficializacion-de-chismes 
Una característica de lo menos loable del presidente López Obrador es que 
no solo da crédito a chismes no confirmados, sino además los propala y les 
otorga una reprobable carta de cierta “legitimación”. 
Le sucedió antier con una de las más desafortunadas afirmaciones que ha 
proferido: 
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“Estos muchachos que asesinaron hace dos días en Guanajuato fue por el 
consumo, porque le fueron a comprar a alguien que estaba vendiendo 
droga en un territorio que pertenecía a otra banda…”. 
De ser verdad tan insensible y categórico aserto, no es el presidente de la 
República quien debiera decirlo sino, en todo caso (y hasta que se agoten 
las investigaciones), el Ministerio Público guanajuatense. 
En solo 23 palabras, AMLO cometió la descomunal imprudencia de: 
a) criminalizar a las víctimas; 
b) revictimizar y ofender a los deudos; 
c) asumir que el “territorio” a que se refiere no pertenece a México, y 
d) que los jóvenes formaban parte de una “banda” contraria a la que los 
mató. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Los desaparecidos que AMLO quiere desaparecer  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/los-desaparecidos-que-
amlo-quiere-desaparecer 
Que sea la más grande no la hace la mayor. Florestán 
Uno de los temas centrales del presidente López Obrador es el de los 
desaparecidos en lo que va de su gobierno, a pesar de que los homicidios 
dolosos los triplican. Las personas asesinadas en los cinco años y una 
semana de su gobierno suman 173 mil 721 y los desaparecidos 47 mil 581. 
Sería natural que le alteraran más los homicidios que los desaparecidos, 
pero no desde que alguien le dijo que, al igual que los asesinatos, los suyos 
superan el total del sexenio de Felipe Calderón, cuando llegaron a 17 mil 64, 
los que casi triplica y serán más en lo que resta de su gestión. 
Por eso ordenó a la Secretaría de Bienestar levantar otro censo porque, dijo, 
no pueden ser más los desaparecidos en su gobierno que en el de Calderón. 
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Enrique Quintana 
El extraño caso de Movimiento Ciudadano  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/12/08/el-extrano-caso-
de-movimiento-ciudadano/ 
Una de las posibles consecuencias del episodio en el que Samuel García 
decidió abandonar la precandidatura de Movimiento Ciudadano (MC) a la 
Presidencia de la República, es que al presidente López Obrador le llegue 
un regalo navideño anticipado con la formación de una mayoría calificada 
en las dos Cámaras del Congreso. Ayer mismo, en la conferencia mañanera, 
sugirió la posibilidad de que la reforma constitucional para elegir ministros 
y magistrados a través de elección popular, no espere el resultado de las 
elecciones del 2 de junio y una nueva conformación de las Cámaras del 
Congreso, sino que se pueda enviar en el periodo de sesiones que comienza 
en febrero, como ya lo señaló AMLO. Esta posibilidad ha surgido ante las 
declaraciones de Dante Delgado, coordinador de MC, quien dio por 
terminado el llamado bloque de contención en el Senado, luego de que, en 
Nuevo León, el PRI y el PAN designaron a un gobernador que no era 
proveniente de MC, lo que condujo a que Samuel García decidiera no utilizar 
la licencia por seis meses que le había otorgado el Congreso de ese estado. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Problema de caja… y de gestión  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/12/08/problema-de-
caja-y-de-gestion/ 
México tiene un serio problema de flujo de recursos, con un desenlace 
incierto que camina en medio del fuego. Es terriblemente paradójica esta 
situación porque ni hay dificultades con la macroeconomía, ni nos 
encontramos en una crisis. El problema, quizás el más grande que tiene hoy 
en día el país, se llama Pemex, un pozo sin fondo donde el presidente Andrés 
Manuel López Obrador está necio en seguirle inyectando dinero para tratar 
de recomponer lo que, con su política de los 80 y su financieramente 
incompetente director, va a ser imposible enderezar. Peor aún, no es algo 
lejano que la caja se quede sin dinero. Los síntomas de la crisis que nos 
cubre, aunque la mayoría no se dé cuenta, ya llegó.  
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Brotaron la semana pasada, cuando Pemex incumplió con un pago de mil 
200 millones de dólares a Schlumberger, la empresa de servicios y 
yacimientos petroleros más grande del mundo, que prendió alertas por 
todos lados. Fuentes de la industria señalaron que Schlumberger comenzó 
a vender sus cuentas por cobrar y le informó a Pemex Exploración y 
Producción que, si no pagaba los adeudos de junio a septiembre, iniciaría el 
paro de operaciones gradual. 
 
Darío Celis 
“El Chantaje”, la historia de Oceanografía  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/8/el-chantaje-la-historia-de-
oceanografia-561204.html 
SON POCAS LAS empresas 100% mexicanas que han logrado estar en la 
cima de la industria a la que pertenecen. 
El Grupo Modelo, de Antonino Fernández; Bimbo, de Lorenzo Servitje; 
Cemex, de Lorenzo Zambrano, y el FEMSA, de Eugenio Garza Laguera, que 
terminaron conquistando los mercados internacionales. 
La empresa de servicios petroleros Oceanografía pudo alcanzar esa 
proyección, pero la corrupción del gobierno de Enrique Peña Nieto y el 
contubernio con las más altas esferas de Citigroup, lo impidieron. 
Emilio Lozoya, Luis Videgaray y Jesús Murillo Karam, miembros del clan 
Peñanietista, y Michael Corbat, CEO de Citi, fueron, en 2014, los artífices de 
la debacle de ésa, la naviera líder del flete petrolero. 
Quisieron apropiarse de un negocio que arrancó en el gobierno de Vicente 
Fox y se consolidó en el de Felipe Calderón, una compañía que creció en 
gobiernos panistas y que priístas pretendieron despojar. 
Oceanografía empleaba 14 mil trabajadores, tenía 100 embarcaciones y 
facturaba más de un mil 200 millones de dólares. Su valor comercial 
superaba 3 mil 200 millones de dólares. Pocas como ella. 
 
 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/8/el-chantaje-la-historia-de-oceanografia-561204.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/8/el-chantaje-la-historia-de-oceanografia-561204.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/08/opinion/012o1pol 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ha sido 
históricamente la última instancia de control comicial de las facciones 
políticas dominantes: su palabra es la última en los litigios de esta índole y, 
obviamente, las acusaciones de fraudes electorales y otras pillerías han sido 
procesadas en este tribunal a modo de los intereses de los partidos y grupos 
de poder que han nombrado a los magistrados, en un abierto reparto de 
cuotas. Centrada la atención en el Instituto Nacional Electoral (INE), su 
consejo general y su presidencia (muy áspera fue la batalla al final del 
periodo de Lorenzo Córdova, finalmente sustituido por Guadalupe Taddei, 
accesible a las necesidades de la 4T), poca observación crítica se ha ejercido 
sobre el citado tribunal, cuya composición actual, más allá de las altas o 
bajas credenciales jurídicas de sus participantes, proviene de arreglos 
políticos y partidistas del pasado, sin conexión con la nueva realidad 
nacional surgida a partir del triunfo obradorista de 2018. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/08/opinion/010o1eco 
Acaba de cumplir el presidente López Obrador cinco años en la Presidencia. 
¿Volverías a votar por él? ¿Cuáles programas u obras de los que ha 
emprendido te parece de mayor importancia?. ¿Qué esperas para el fin de 
sexenio? Esos son los temas del sondeo de esta semana. Los resultados 
aparecen en tres gráficas. 
Metodología 
Votaron 3 mil 20 personas. Participaron en X, mil 76; en El Foro México, 649; 
en Facebook, mil 205; en Instagram, 56, y en Threads, 34. El sondeo fue 
distribuido por un enlace de SurveyMonkey y mediante la función Encuesta 
de Facebook. Pueden votar todos cualquiera que sea su ideología. No 
hacemos telefonemas ni visitas domiciliarias. Los participantes, además de 
votar, pueden expresar su opinión. Las que no aparecen en esta página 
pueden leerse en la red social en que fue emitida. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Topógrafos miden la zona arqueológica de Mayapán que está 
cerrada desde hace un mes  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/12/7/topografos-miden-la-zona-arqueologica-de-
mayapan-que-esta-cerrada-desde-hace-un-mes-412161.html 
Yucatán. - Topógrafos de la Procuraduría Agraria (PA) acudieron a Mayapán 
para medir las 14 hectáreas del terreno ejidal sobre el que está el núcleo 
central de esta zona arqueológica, que permanece cerrada desde hace un 
mes por los campesinos de la comisaría de Telchaquillo.  
Aunque el sitio está rodeado por una muralla de nueve kilómetros de radio, 
los manifestantes afirman que la extensión de los terrenos que albergan al 
asentamiento prehispánico es de 14 hectáreas. Desde las primeras horas de 
la mañana, se presentaron en el lugar los peritos topógrafos de la PA, 
Manuel de Atocha Miranda Baeza y Carlos Enrique García García, quienes 
midieron las tierras ejidales. La labor respondió a órdenes del oficio 
PA/YUC/RM/1994/2023, fechado el 24 de noviembre de 2023, en el que se 
solicitó la designación de personal técnico para efectuar trabajos 
topográficos a fin de delimitar el área de Mayapán que defienden los 
campesinos de Telchaquillo. En el recinto también estuvieron el jefe del 
Departamento Jurídico del Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH), Carlos Escobedo, así como el arqueólogo Carlos Peraza Lope. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Por segunda convocatoria será elegido el comisariado ejidal de 
Las Guacamayas en LZC  
https://timonel.mx/2023/12/07/por-segunda-convocatoria-sera-elegido-el-comisariado-
ejidal-de-las-guacamayas-en-lzc/ 
Michoacán. - Por segunda convocatoria será elegido el comisariado ejidal y 
el consejo de vigilancia del ejido Las Guacamayas, en asamblea programada 
por segunda convocatoria para el domingo 17 de diciembre, a las 10.00 horas 
en el lugar de costumbre, según marca la convocatoria emitida por la 
Procuraduría Agraria.  
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Tal y como estaba previsto, no se registró quorum legal en la asamblea 
citada en primera convocatoria programada para el jueves 07 de diciembre, 
presentándose únicamente Antonio Rosiles Cruz Presidente; Luis Manuel 
Delgadillo Rodríguez; Alfredo Orozco Arellano, Tesorero y Cesar Ramírez 
Bello Consejo de Vigilancia de la mesa directiva ejidal saliente, y ocho 
campesinos más que se dieron cita en el lugar. La segunda convocatoria 
marca en el orden del día, 10 puntos, de los cuales, el número 6 se refiere a 
la presentación de planillas para la elección del comisariado ejidal y consejo 
de vigilancia y el 05 se refiere a la elección del comisariado ejidal y consejo 
de vigilancia mediante el procedimiento de votación secreta y escrutinio 
público e inmediato, el punto 7 la toma de protesta. 
 
Jornadas de Justicia Itinerante llevó el Tribunal Agrario a 
Ciudad Fernández  
http://www.mirioverde.com/regional/jornadas-de-justicia-itinerante-llev%C3%B3-el-
tribunal-agrario-a-ciudad-fern%C3%A1ndez/ 
San Luis Potosí. - El municipio de Ciudad Fernández fue sede de la Jornada 
de Justicia Itinerante que lleva a cabo el Tribunal Agrario por todos los 
municipios del estado, informó el representante de la Procuraduría Agraria 
en el Estado, Álvaro Pineda Maldonado. Señaló que a raíz de que el Tribunal 
Agrario regresó a Ciudad Valles se están agendando las Jornadas de Justicia 
Itinerante para beneficio de todas las personas de cada región. 
Añadió que, durante las jornadas, la sede se transforma en una sala de 
audiencias donde se deshagan los juicios, evitando el traslado a Ciudad 
Valles, y, anteriormente hasta la ciudad de Tampico. 
Durante esta jornada que se llevó a cabo en el teatro Villa de Santa Elena se 
desahogaron 50 juicios sucesorios de titulares finados que no dejaron 
sucesor, por lo que son las esposas, concubinas o, en caso de no haberlas, 
los hijos de los finados quienes tienen derecho a reclamas las propiedades. 
Pineda Maldonado dijo que una vez desahogado el asunto a más tardar en 
un mes se tendrá la resolución por parte del Tribunal, órgano que envía la 
documentación al Registro Agrario Nacional para su cancelación y 
expedición de documentación hacia los sucesores. 
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Sector Agrario 
 
 

Disminuye rezago habitacional en 2.9 millones de personas: 
Sedatu  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/disminuye-rezago-habitacional-en-2-3-millones-de-
viviendas-sedatu 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), encabezada por Román Meyer Falcón, reportó que en esta 
administración ha logrado disminuir el rezago habitacional en 2.9 millones 
de personas, a través de la Política Nacional de Vivienda (PNV). 
"En gobiernos anteriores la distribución del subsidio no se concentraba en 
la zona de rezago, estaba en la zona centro y norte. Nosotros estamos 
atendiendo exactamente localidades y estados con mayor rezago las cuales 
se concentran principalmente en el sur del país", dijo Meyer Falcón al 
exponer en la conferencia matutina encabezada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Destacó que mediante la estrategia de 
autoproducción se han realizado un millón 367 mil 876 acciones con una 
inversión de 91 mil 335 millones de pesos (mdp), de las cuales el 52.8% se 
encuentran en los 10 estados que registran mayor rezago. Asimismo, la 
colocación de créditos y subsidios ascienden a más de 3 millones de 
acciones con 1.3 billones de pesos, con ello se han beneficiado a más de 11 
millones de personas en esta administración. 
 
Otorga Sedatu más de 7 mil 800 apoyos de vivienda en Sonora  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/otorga-sedatu-mas-de-7-mil-800-apoyos-de-vivienda-
en-sonora 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) ha realizado en el estado de Sonora 7 mil 844 acciones de vivienda 
con una inversión de mil 200 millones de pesos (mdp) en 24 municipios a 
través de los programas Por una Mejor Vivienda (PMV), Mejoramiento 
Urbano (PMU) y Vivienda Social (PVS) de 2019 a 2023. 
Durante la conferencia matutina que encabeza el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la subsecretaría de Ordenamiento Territorial, Edna 
Vega Rangel informó que para 2024 se proyecta entregar 2 mil 230 apoyos  
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más en: Álamos, Benito Juárez, Etchojoa, Hermosillo, Huatabampo, Navojoa, 
Quiriego y San Miguel de Horcasitas. “Estos números tienen mucho que ver 
en el acumulado de la atención a las distintas comunidades indígenas, 
principalmente yaquis, guarijíos, mayos, y seris”, destacó la funcionaria. 
El titular de Infonavit, Carlos Martinez Velásquez reportó que en Sonora se 
han otorgado 12 mil 550 créditos y la institución realizó un Pacto Estatal por 
la Vivienda con empresarios y sindicatos y se tiene proyectado que para este 
año habrá mil 600 viviendas nuevas en los municipios de Hermosillo, 
Cananea, Agua Prieta y San Luis Río Colorado. 
 
Avances en implementación de Plan de Justicia para pueblos 
indígenas de la Sierra Madre Occidental  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/avances-en-implementacion-de-plan-de-justicia-para-
pueblos-indigenas-de-la-sierra-madre-occidental-353476 
Nayarit, Tepic. - Con el objetivo de cumplir la instrucción del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, de atender de manera directa y en territorio 
a los pueblos indígenas, el Gobierno de México, en coordinación con 
autoridades tradicionales, realizó reuniones de evaluación y presentación de 
avances del Plan de Justicia de los pueblos wixárika, náayeri, o’dam o 
au’dam y mexikan, de los estados de Jalisco, Nayarit y Durango. 
Durante tres días se instalaron mesas de trabajo y se llevaron a cabo 
asambleas plenarias en las ciudades de Durango; Colotlán, Jalisco, y Tepic, 
Nayarit, donde dependencias federales y autoridades tradicionales 
informaron alcances de las distintas temáticas del plan de justicia. 
El director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Adelfo Regino Montes, subrayó que uno de los avances más destacados de 
este plan de justicia tiene que ver con la emisión del decreto presidencial 
que reconoce y protege sus lugares sagrados, la restitución de sus tierras 
tradicionales, la construcción de sus caminos artesanales y el apoyo a la 
educación indígena. 
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Semarnat y autoridades de Tlaxcala y Puebla se coordinan para 
combatir tala ilegal en Parque Nacional La Montaña Malinche  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-y-autoridades-de-tlaxcala-y-puebla-se-
coordinan-para-combatir-tala-ilegal-en-parque-nacional-la-montana-malinche 
Con el objetivo de combatir y erradicar la tala ilegal y delitos relacionados 
en el Parque Nacional La Montaña Malinche o Matlalcuéyatl, la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales y los gobiernos de Tlaxcala y Puebla 
firmaron un Convenio de Colaboración que les permitirá trabajar e 
implementar acciones de manera coordinada. Por parte del sector 
ambiental federal participan la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa), la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp) y la Comisión Nacional Forestal (Conafor). El convenio responde a 
una demanda social que se manifiesta a través de la participación y de la 
presentación de denuncias ante las autoridades federales, estatales y 
municipales, demostrando el deseo de la población de proteger su 
patrimonio natural. En este sentido, la titular de la Semarnat, María Luisa 
Albores González, celebró el que dos entidades hayan logrado ponerse de 
acuerdo para combatir la tala ilegal y trabajar de la mano con la federación 
para atender esta problemática, mediante instrumentos que permiten 
además impulsar la creación de más Áreas Naturales Protegidas y gestionar 
su cuidado y conservación. 
 
Con política habitacional, 2.9 millones de personas salieron del 
rezago habitacional en este sexenio: Sedatu  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Con-politica-habitacional-2.9-millones-
personas-salieron-del-rezago-habitacional-en-este-sexenio-Sedatu-20231207-0039.html 
Durante esta administración gubernamental, se calcula que alrededor de 
2.9 millones de personas han salido del rezago habitacional, que es donde 
se encuentra la población que habita en viviendas con materiales precarios 
en pisos, techos y muros, que no cuenta con excusado o incluso donde sus 
residentes habitan en hacinamiento.   
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Durante la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Román Meyer Falcón, detalló que esto ha sido gracias a una 
inversión cercana de 1.3 billones de pesos de distintos organismos 
gubernamentales enfocados a la vivienda, tales como: 

• El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit).   

• La Comisión Nacional de Vivienda (Conavi).   
• Sociedad Hipotecaria Federal (SHF).   
• El Fondo de Vivienda del Issste (Fovissste).   
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